



今月の一枚

蓮如上人像と枝垂れ梅（順慶寺境内にて 岡川経康氏撮影）

# 順慶寺だより



印刷・発行 順慶寺  
2022年(令和4年)

## 4月号

VOL.342

### ◆◆ 紅白の枝垂れ梅 ◆◆

順慶寺の境内には紅白の枝垂れ梅が植樹されている。亡き前住職が所望して植えられたものだが、今年は寒さのせいか花の開花こそ遅かったが例年に増して花のつきが良かった。その分、開花の時期も短く、春雨とともにあつという間に散ってしまった。そしていよいよ春本番となる。

### ◇ 欲望に満足は存在しない ◇

今月の釈尊の言葉は、『ダンマパダ』より、

「金貨の雨が降っても

欲望に満足は存在しない、

欲望は喜びのない苦しみであると

賢者は見定めて

(第一八六偈)

神々が得るような欲望にも

かれは悦びを見出さず、

正しく覚ったお方の弟子となり

渴望の滅することを楽しむ (第一八七偈)」

というところです。

欲望には、満足する瞬間以外に悦びはなく、

それ以外は苦しみのみ続くのだと、祇園精舎で弟子に諭されたときのお言葉です。

ある弟子が、釈尊のもとで見習いをしてい

ましたが、父親が病気に罹っても、出家者の

身の上で死に目に会うことができませんでした

た。父親が亡くなった後、生前父親が修行に

精がでるようにと、鉢と衣を買う費用に残し

た金貨百枚が弟を通じて渡されました。

当初、見習いとはいえ、出家の身でお金は

### 今月の釈尊の言葉

# 欲望とは 喜びのない 苦しみである

### ◆ダンマパダ(法句経)

第一八六偈より

父親の財産が入って修行をやめて還俗した仏弟子に、釈尊が話した言葉です。



### 若院のテーマカット NO.36



いらなはずでしたが、托鉢では生きていくのがやっとの状態。やがて、目の前にある金貨が目がくらみ、出家の生活をやめてしまいました。すると、みるみる様子がおかしくなり、やがて黄疸に罹ったような姿になってしまいました。それを見て、かつての修行仲間が彼を釈尊のもとへ連れていき、事の経緯を説明しました。

そのとき釈尊は、彼の方を向き、

「では、いくらかの小石を持ってきなさい」

とおっしゃり、彼が小石を持ってくると、

「食べ物に五十個取り分けなさい。次に二頭

牛のために二十四個取り分けなさい、と多くの生活必需品に割当させ、手を持ってきた小石では足りないことを識らせました。

欲望に満足は存在しないことを理解した彼は、再び釈尊のもとに帰り、弟子となったといいます。

◇ 現実を受け入れること ◇

私たちの苦しみのもと、変わり続けている現実の中でも、自分に執着していること。どんなに苦しみが続いても、欲望が自分を縛っていることをしらずにいます。

京都文教大学の平岡聡先生は、「苦をなくすにはどうすればいいか。答えは単純、ズレをなくせばいいのです。ズレのなくし方は二つ。一つは欲望を満足させるために現実を変えるこ

と、もう一つは欲望をなくして現実を受け入れることです」

とおっしゃっています。

欲望を満足させるために現実を変えること。これは、現在、ウクライナ戦争で、ロシアのプーチン大統領が行っていることに相違ありません。何を隠そう、戦前、日本が赤字で苦しみ外国からの借入れが難しくなると、軍備拡張に必要な原料と石油が必要となり、英米に依存度が高まり、その結果、対日石油輸出禁止を出したアメリカに対し太平洋戦争に突入。そうした経緯にも似ています。

ここに至って、苦をなくすには、欲望をなくして現実を受け入れることの一択であることに気がつきます。「欲が満たされると楽になるが、欲なければそれ以上に楽である」(龍樹菩薩)。

②【龍樹菩薩】

真宗七高僧の第一祖。2世紀に生まれたインド仏教の僧。龍樹とは、サンスクリットのナーガールジュナの漢訳名で、日本では漢訳名を用いることが多い。中観派の祖。「空」の理論の大成は、龍樹の『中論』などの著作によって果たされた。本文の龍樹菩薩『宝行王正論』の引用は、ネット掲載の大谷大学教授のメッセージを参照した。



《第二十四回 求道者たれ、ともに求道者たらん》

この言葉は本山にて行われた修練のテーマとして掲げられました。私自身も道を求め、ともに学んでいく門徒である、そういう願いが込められた言葉です。私は何をすれば僧侶らしいか、ということばかりを考えが

ちです。そんな、ガワだけの僧侶らしさを求め、新しく学ぶことをやめがちな自分自身を戒められる一節だと思えます。習うは一生という諺があるように、生涯学びの姿勢を忘れないようにしたいものです。

念仏を欲ぶ人 妙好人の世界 [第115回] 《味おうてくれ》のだねきちべえ 物種 吉兵衛 (23)

《鮭の炊き方にも仏法》

堺の妙好人・吉兵衛。日常生活にも、いつも仏法を頂いていました。かつて、吉兵衛の家には、欠かさずとろろ昆布と鮭が置いてあったそうです。それは、どこからか同行が来られても、保存のきく食材を置いて、一緒に食事を食べられるようにとの配慮だったといえます。

あるとき遠方の同行が泊まりにきて、吉兵衛のところにあつた鮭をうまいうまいと言ってお腹いっぱいになりました。あまりの美味しさに食べ過ぎ、夜になってのどが渇いて水を沢山飲んでいるところに吉兵衛がやって来ました。そして、「鮭を煮くには始めから砂糖を入れては味が悪い。浸け鮭をよく洗って、醤油がよく浸み込んだところで、醤油の辛みを少しの砂糖で消すノヤ。そうすると、砂糖が使っているのやらないのやら分からぬところにうまい味がある。それが砂糖の使い方である。これには砂糖が使っていないと知れるような砂糖の使い方は、本当の使い方ではない。仏法に遇うても私は法に遇うておりますと見せかけているのは法に遇うたのではない。法に遇うて法の気が抜けているところに法のうまい味がある」

と吉兵衛。ひと味頂いた思いで。三月も上旬、ご近所の方が、「向こうにある河津桜がそろそろ満開ですね」と、声をかけて下さいました。そう言えば家近くの小径に早咲きの桜が美しく咲いていました。「そうですね」と、とっさにお返事をしたものの、いつも足下しか見ておらず、たまに通りがかかってもしみじみ花を見上げることはありませんでした。昔の人は、空を見上げて美しい花々を愛でながら季節ごとの節句を祝う、こころ豊かな生活をされてきました。今は便利な生活を送っていますが、空を見上げることにすら忘れてしまった自分の心が貧しく感じます。「今年で、お祖父ちゃんの三回忌も迎えられるし、来年は、お雛様の桃の節句をしなければ...」と、理由をつけていた自分に反省しきりでした。

お寺とともに 「空を見上げて」 じょうじ豊かに

令和4年度 順慶寺役員年番・就任予定者名簿 (案)

令和4年度 (令和4年4月1日より令和5年3月31日)

Table with 8 columns: 責任役員, 北尾組, 相木 国男, 参与 5名, 杉浦 新八, 門徒会役員, 小林 正典, 高畑組. Includes sub-rows for 市場上組, 市場下組, 護寺会長, 泉田西組, 岡川 経康, 田島 明雄, 池浦 良淳, 男性2名, 女性1名, 横山 政明, 今川東組, 岡本知佐子, 市場下組.

(泉田・今川) ◎は年番長

Table with 8 columns: 泉田地区, 今川地区. Sub-headers include 市場上組, 市場下組, 高畑組, 大久屋前川組, 泉田西組, 山ノ端組, 今川西組, 今川東組. Rows include 総代執行部, 相談役, 年番.

(三河・尾張)

Table with 10 columns: 三河地区, 尾張地区. Sub-headers include 平松組, 来迎寺組, 西丘組, 一里山組, 落合組, 北尾組, 近崎組, 下高根地区, 荒井地区. Rows include 総代, 年番.

Table with 10 columns: 会計監査役, 岡本 正博, 清水 安文, 執行部OB, 事務局, 順慶寺, 順慶寺墓地管理委員会, 委員長, 副委員長, 会計, 監事. Includes sub-rows for 清水 安文, 岡本 英文, 岡川 司, 岡川 一夫.

令和四年度 順慶寺役員候補

令和四年度 新役員の顔ぶれ決まる

4月より令和4年度が始まります。本年は、三年に一度の総代執行部の入れ替えとなるため、泉田地区と今川地区に新総代が選出されています。また、会長の岡川経康氏を除く三年間総代執行部として任を全うされた皆さんは、相談役として一年間役員についていただくことになって

います。また、各地総代の中では、西丘組と北尾組の総代が交代となりました。年番の皆さんを除く、役員候補の皆さんは、護寺会総会(書面での了承)を経て、正式に役につくこととなります。

5月より、寺カフェと子供会が正式にスタートします。寺カフェは、お年寄りの皆さんが楽しんで喜んでもらえる居場所として、子供会は次世代を担う子供たちの育成を目指して、一年間鋭意検討してきた内容を実施するもの。

お知らせ 5月より順慶寺新企画 寺カフェと子供会スタート

最初は、順慶寺の関係者にチラシを配りますが、お連れの皆さんが集まることは大歓迎です。

3月度護寺会物故者

敬聞院釋信龍

2月28日寂 加藤信義(84)

刈谷市 加藤和彦様の父

清明院釋增修

3月2日寂 岡本増夫(94)

刈谷市 岡本信浩様の父

瑞質院釋尼淳信

3月11日寂 相木淳子(90)

北尾組 相木秀樹様の母

釋尼貞節

3月14日寂 池田せつ(91)

知立市 池田敏様の母

釋尼数法

3月19日寂 鈴木スエノ(85)

安城市 鈴木清美様の母

5名の順慶寺護寺会員のほうが生前の役割を終えられ、浄土におかえりになりました。合掌

編集部短信

◆事務局、教化白書を作成—さる3月23日、教化検討委員会に教化白書が提出された。教化検討委員会—一年間をかけて順慶寺の教化に対して検討した内容を事務局がまとめたもの。本白書は、来たる教化予算委員会に上程される予定。

◆竹林整備にボランティア多数—3月13日、3月27日の両日、4月に行われるタケノコ掘りを前に、相木国男氏竹林の整備が行われた。総代、総代OBなどのボランティアが二十名以上参加。

◆若院教師資格補任—さる3月24日、本山東本願寺にて若院が教師資格を補任された。教師資格とは、僧侶であって教法をひろめ儀式を執行する資格で、住職になるための必須要件。

編集雑記

若院が教師資格を取得しました。これで、何とか住職の継職者が出来たこととなります。ホッとされたでしょうとの声もありますが、実は、これからは間違ったことを伝道できないので、きっちり勉強してもらわないといけません。若院には、やっとスタートラインにいたところだと言っています。(住)

コロナの中、心配だった修練も無事終わり、大谷派教師資格を取ることとなりました。資格を取ったから終わり、ということではなく、むしろこれからの生き方が問われてくるだろうと思います。楽しいばかりの修練ではありませんでしたが、充実した一週間でした。(若)





# 4月の主な行事予定

日	曜	行事内容	掃除当番
1	金	執行部四役会(18:00、順慶寺玄関)	
2	土		
3	日	蓮師会連絡会(19:00、順慶寺本堂)	
4	月		
5	火		
6	水		
7	木		木-1
8	金	むつみ会総会(10:00、順慶寺本堂)	
9	土	タケノコ掘りと花祭り(9:00、相木氏竹林他)	
10	日	最高顧問会議(19:00、順慶寺玄関)	
11	月	男女助音講(14:00、順慶寺本堂)	
12	火	教化予算委員会(14:00、順慶寺本堂)	
13	水		
14	木		木-2
15	金		

16	土		
17	日		
18	月	組門徒会研修(13:30、泉正寺)	
		真宗講座(19:00、順慶寺本堂)	
19	火		
20	水	おみがき・大掃除(8:30、順慶寺)	
21	木	花立て(8:30、順慶寺)	木-3
22	金	お荘敵(8:30、順慶寺)	
23	土	蓮師会	初日(9:30、順慶寺本堂)
			二日目(9:30、順慶寺本堂)
24	日		
25	月		
26	火		
27	水		
28	木	宗祖聖人御命日(7:00、順慶寺本堂)	木-4
29	金		昭和の日
30	土		

## 4月行事内容 詳細

### タケノコ掘りと花祭り

4月9日(土)

午前9時 順慶寺集合

いまだに続くコロナ禍ですが、対策を講じつつ、今年もタケノコ掘りと花祭りを実施します。順慶寺護師会の皆様には、チラシが配布される予定です。(お勝手会の方々のためのご御飯のお土産があります)

### 組門徒会研修

4月18日(月)

午後1時半 東境町泉正寺

年二回の岡崎教区第二十一組門徒会の研修会ですが、今年はコロナのため一回に短縮されて実施されます。門徒会員にはご案内があります。

### 蓮師会

4月23日(土)・24日(日)

両日とも午前9時半から 順慶寺

本年の蓮師もコロナのため、午前中のみの法要とします。また、お斎は、持ち帰り弁当とします。受付にて食事券を受け取って、帰りに弁当を受け取って下さい。

なお、本年も護師会総会は自粛とします。総会資料は、事前に会員に配布しますので、ご意見のある方は、法要前に役員まで申し出て下さい。

## お知らせ

●4月から順慶寺諸活動一部再開  
4月よりコロナ禍でおよそ二年間自粛していた例会等の活動を一部再開します。

- ◇むつみ会 ↓4月8日総会
  - ◇助音講 ↓4月11日から
  - ◇真宗講座 ↓4月18日再開
  - ◇御命日 ↓4月28日より通常
- なお、その他の例会も順次再開します。また、助音講、真宗講座については、再開前にハガキにてご連絡いたします。

●宗祖御誕生八五〇年慶讃  
法要の御懇志について

昨年11月の報恩講の際、組のある地域の皆様には、宗祖御誕生八五〇年慶讃法要の詳細と御懇志の件が記されたリーフレットを配布しました。その際に、本年4月に御懇志をお願いすることを連絡していただきました。今回、蓮師会のご案内の際に、郵便振替用紙を配布しますので御懇志お願いいたします。

### じゅんこのときめき歳時記

## はなまつり

みなさん、いよいよ4月ですね。新入学、新学期、それから沢山のお花が咲いて、新たな出会いに今から胸がわくわくしてきます。

順慶寺でも、いつも4月は、タケノコ掘りしてから花祭りをしています。花祭りは、きれいにお花を飾った花御堂の中にお釈迦様の誕生されたお姿があつて、甘茶をかけます。お釈迦様の誕生されたときに天から甘露の雨が降ったからだそうです。甘茶はそんなに美味しいものではありません。それから、レトロな感じの花祭り行進曲を歌います。コロナになる前は、結構大勢の人

が来ていて、ちょうど着物の洗い屋さん京都から来て、珍しいので写真撮って行かれたそうです。そう言えば、去年から京都にいますけど、花祭りは気づかなかつたですね。

花祭 始まるとかや 町の寺 山口青郵

